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DIVULGAÇÃO

Máxima 23 graus e mínima
17 graus em Curitiba e RMC.
Na imagem, Rio Branco do Sul

Tempo continua bastante instá-
vel nesta terça-feira no Paraná.
Uma frente fria segue atuando na
altura do Sul do Brasil, por isso
chove em vários setores a qual-
quer momento do dia. No oeste e
no sudoeste paranaense a chuva
deve ser bastante expressiva. Há
risco também de tempestades nas
diversas regiões do Estado, com
descargas atmosféricas, ventos
fortes e até mesmo precipitação
de granizo.
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Estado anuncia edital para concessão
dos pátios veiculares do Detran e da PM

A delegação dos pátios veiculares também vai melhorar a gestão e qualidade
dos serviços e resolver entraves administrativos, ambientais e orçamentários

JOSÉ FERNANDO OGURA DIVULGAÇÃO

SMAPA encerra Curso sobre Cultivo
de Hortaliças em Rio Branco do Sul

Foram 5 dias de muito aprendizado e troca de experiência
entre 13 participantes sobre a produção e cultivo de hortaliças

PÁGINA 4 PÁGINA 5

Copa Quatro Barras de
Atletismo reuniu mais de

220 atletas no último sábado

Interessados em participar podem entrar em contato
com a Secretaria de Educação, Esporte, Lazer e Juventude,

pelo telefone: (41) 3671-8800, ramal 7923

PMQB

PÁGINA 2

Projeto Rua da Cultura levou atividades
e apresentações culturais para os

moradores do bairro Emiliano Perneta
PMP

No último final de semana, a Praça do Skate, localizada na Avenida Jacob
Macanhan,recebeu as atividades do projeto Rua da Cultura, iniciativa

idealizada pela Secretaria de Cultura, Esporte e Lazer (Semel)

Depois de um ano suspenso por causa
da pandemia, o Festival de Curitiba
contou com a volta do público nos
teatros e nas apresentações de rua

"Festival
de Curitiba

trouxe explosão
de energia", diz

superintendente
da Cultura

SE
CC

Pinhais
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Prefeitura aumenta subsídio
para garantir almoço a

R$ 3 no Restaurante Popular

Curitiba
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GERAL

fim de valorizar e in-
centivar a prática do
Atletismo, a Prefeitu-

ra de Quatro Barras, através
da Secretaria Municipal de
Educação, Esporte, Lazer e
Juventude realizou no último
sábado (9) a Copa Quatro Bar-
ras de Atletismo, reunindo
atletas do município e tam-
bém de cidades vizinhas como
Campina Grande do Sul e Co-
lombo. Foram ao todo 223
atletas participantes.

Eles competiram em 13
diferentes modalidades. Pela
categoria A, masculina e fe-
minina, foram realizadas pro-
vas de 100m, 200m, 400m,
800m, salto em distância, ar-
remesso de peso e lançamen-
to de dardo; e pela categoria
B, provas de 80m, 150m,
800m, salto em distância, ar-
remesso de peso e lançamen-
to de dardo. Todas as provas
ocorreram na pista do Estádio
Municipal Osni Antônio da
Silva, no Itapira, com atletas
dos 10 aos 17 anos.

Outra participação impor-
tante foi a dos alunos da Es-
cola Especial Joanna Valache,
que também competiram nas
provas, interagindo com atle-
tas de todos os municípios
participantes.

Segundo o professor de
Atletismo da Prefeitura, Ger-
son Gonçalves, uma ampla
preparação envolveu a orga-
nização do evento, realizado
com o apoio de diversos se-
tores e colaboradores, além
da adesão dos municípios par-
ticipantes. Já dias antes da
copa, um importante trabalho
de recuperação da pista e de
benfeitorias foi promovido no
local, para oferecer aos atle-

Copa Quatro Barras de Atletismo reuniu
mais de 220 atletas no último sábado

Com 13 modalidades, provas foram disputadas por atletas
de Quatro Barras, Campina Grande do Sul e Colombo
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tas as melhores condições
para a prática das modalida-
des.

"É uma alegria muito gran-
de ver os resultados desta
mobilização, mostrando aos
nossos atletas que esportes
considerados não tão popula-
res oferecem uma gama de
modalidades e possibilidades.
Temos que valorizar isso con-
tinuamente. Gostaria de agra-
decer às várias pessoas envol-
vidas, as secretarias de Edu-
cação, Esporte, Lazer e Juven-
tude; Infraestrutura; TI e Co-
municação; Guarda Municipal
(GMQB); vereadores; enfim,
todos os colaboradores que
ajudaram muito na realização
deste evento, fazendo especi-
al menção também à empre-
sa Innon pelo apoio", disse
ele.

O secretário de Educação,
Esporte, Lazer e Juventude,
Fredinei Rodrigues (Fré), dis-
se que o evento superou as
expectativas e que promoveu
uma sadia competição entre
atletas. "O que vimos aqui

hoje foi um evento de promo-
ção ao esporte, de valorização
dos nossos atletas e de mo-
dalidades inclusivas, que pos-
sibilitam a participação de
todos, sem distinções. Isto é
o que o prefeito Tolardo sem-
pre nos pede, um olhar espe-
cial para o potencial transfor-
mador do esporte. Cada atle-
ta está de parabéns não só
pelo desempenho nas provas,
mas pela dedicação à prática
esportiva", destacou o secre-
tário.

Ao fim das competições,
cada atleta recebeu medalhas
de participação e os 1º, 2º e
3º colocados de cada catego-
ria subiram ao pódio para re-
ceber os troféus.

O projeto de Atletismo
oferecido gratuitamente pela
Prefeitura acontece todas as
terças e quintas-feiras, com
treinos no período da manhã
(das 9h às 11h) e no período
da tarde (das 14h às 16h), na
pista do Estádio Municipal
Osni Antônio da Silva, o Os-
nizão, no Itapira.

Interessados em participar podem entrar em contato
com a Secretaria de Educação, Esporte, Lazer e Juventude,

pelo telefone: (41) 3671-8800, ramal 7923

Deputado Romanelli propõe utilidade
pública à ONG SOS Criança e Adolescente

O deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) apresentou,
nesta segunda-feira (11) na Assembleia Legislativa do Para-
ná, projeto de lei que concede título de Utilidade Pública
para a ONG SOS Criança e Adolescente, de São Jerônimo
da Serra. A entidade, fundada em junho de 2018, é reco-
nhecida como utilidade pública municipal desde 2019 pela
lei municipal 015/2019. "É uma entidade criada para prote-
ger as crianças e adolescentes vítimas de violência, maus
tratos e quaisquer tipos de abuso. Um importante trabalho
realizado por voluntários, que promovem ações de prote-
ção à saúde, à família, à infância, à juventude e à velhice,
na defesa dos direitos humanos, da conquista à moradia e à
formação profissionalizante para as famílias carentes", jus-
tifica o deputado.

Nova regulamentação a alarmes de segurança recebe urgência
 Câmara Municipal de Curitiba (CMC) concordou, nesta

segunda-feira (11), com o regime de urgência a projeto que
pretende amparar a fiscalização de denúncias de perturba-
ção do sossego pelo disparo de alarmes de segurança em
comércios, residências e veículos. Assinada pelos vereado-
res Dalton Borba (PDT) e Jornalista Márcio Barros (PSD), a
proposta de lei entra na ordem do dia, para a primeira vota-
ção, na sessão do próximo dia 19.

Segue para sanção projeto que veda
a obrigatoriedade do passaporte da vacina

A proposta que veda a obrigatoriedade do passaporte da
vacina no estado foi aprovada em redação final na sessão
plenária desta segunda-feira (11), na Assembleia Legislati-
va do Paraná. Na votação, os parlamentares da Oposição
registraram o voto contrário à proposição.  Agora, o projeto
de lei 655/2021, assinado por diversos deputados, segue
para sanção, ou veto, do governador Carlos Massa Ratinho
Junior. O texto proíbe a exigência de documentação para
contratação, obtenção e manutenção de trabalho, emprego
ou cargo, público ou privado.

Economia admite divulgação de canais
para denúncias em casos de violência

Em reunião extraordinária nesta segunda-feira (11), a
Comissão de Economia, Finanças e Fiscalização analisou
três projetos de lei em pauta. Uma das proposições admiti-
das é iniciativa de Nori Seto (PP), para divulgar os canais de
denúncia, em casos de violência contra crianças e adoles-
centes, em todas as plataformas disponíveis aos alunos da
rede municipal de ensino.

12 de Abril
Dia do Obstetra; Dia de São Vitor.

ALIOCHA MAURÍCIO/ARQUIVO SEJUF
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partir do próximo sá-
bado (16), mais dez
linhas de ônibus de

Curitiba passarão a ter paga-
mento exclusivo com cartão-
transporte. As linhas circulam
em bairros das regionais Boa
Vista, Cajuru, Boqueirão, Pi-
nheirinho, Bairro Novo e Por-
tão.

São elas: 372 Tarumã; 373
Alto Tarumã; 533 Erico Verís-
simo/Pantanal; 612 Portão/
CIC; 631 Piratini/BR476; 635
Londrina; 649 Pirineus; 683
Futurama/S. Cercado; 773 Vi-
zinhança/Santa Rita; e 828 C.
Comprido

Considerado mais prático
e seguro, o cartão-transporte
ajuda a dar velocidade no
embarque, além de diminuir
a circulação de dinheiro nos
veículos, o que inibe assaltos
e roubos.

Atualmente, mesmo acei-
tando dinheiro, o cartão já é
o principal meio de paga-
mento nessas dez linhas,
com 76% de participação,
segundo a Urbanização de
Curitiba (Urbs), que adminis-
tra o transporte coletivo na ci-
dade.

Mais dez linhas terão pagamento exclusivo com cartão-transporte
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Considerado mais prático e seguro, o cartão-transporte ajuda a dar velocidade no embarque
"O cartão é o principal

meio de pagamento dos usu-
ários do transporte coletivo,
com mais de 70% no total das
linhas. Trata-se de uma mu-
dança tecnológica que veio
para ficar, tanto pela agilida-
de no embarque, sem a neces-
sidade de esperar pelo troco,
quanto pela facilidade de car-
regar os créditos, o que pode
ser feito em terminais, por
aplicativos e pelo WhatsApp",

lembra o presidente da Urbs,
Ogeny Pedro Maia Neto.Com
as dez novas linhas, vai para
160 o número das que só acei-
tam cartão-transporte como
pagamento. Curitiba tem 254
linhas de ônibus.

Em breve, todas elas pas-
sarão a receber também paga-
mento de cartão de crédito e
débito e outros dispositivos
por aproximação. A novida-
de, que já funciona em termi-

nais e estações-tubo, deve ser
ativada nos veículos até o fim
do mês.

ATENDIMENTO
Para atender o usuário que

vai precisar fazer o cartão, a
Urbs está reforçando o aten-
dimento nas unidades locali-
zadas nas Ruas da Cidadania.
O Urbs Móvel, que presta
atendimento itinerante, tam-
bém terá programação nos

bairros em que circulam essas
linhas. A confecção da pri-
meira via do cartão-transpor-
te é gratuita. Para fazer o car-
tão, o usuário deve agendar
atendimento pelo site da Urbs
e depois comparecer nas uni-
dades na Rua da Cidadania ou
na Rodoferroviária. Excepci-
onalmente, em caso de insta-
bilidade no site - por conta de
recentes ataques hackers -, o
usuário poderá fazer agenda-
mento pessoalmente nas uni-
dades de atendimento. O ser-
viço será marcado para a data
e horário mais próximos que
estejam disponíveis.

COMO FAZER O CARTÃO
Fazer o cartão é rápido e

fácil. É necessário levar ao
local de atendimento docu-
mento de identificação com
foto, CPF e comprovante de
endereço. No caso de meno-
res de idade, o cartão pode ser
solicitado pelos pais ou res-
ponsável legal, apresentando
documento de identificação
original com foto de ambos.
Todas as unidades e o Urbs
Móvel trabalham de 11h às
17h em dias úteis,

Curitiba

Pinhais

Projeto Rua da Cultura levou atividades e apresentações
culturais para os moradores do bairro Emiliano Perneta

Projeto idealizado pela Secretaria Municipal de Cultura, Esporte e Lazer foi promovido na Praça do Skate
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PAs ações aconteceram
das 11h às 17h, de sábado
(9), promovendo de graça
para moradores do bairro
Emiliano Perneta e região,
diferentes atividades cultu-
rais: desenhos, camarim de
pintura, danças, oficinas de
grafite, troca de livros e dis-
ponibilizando alguns brin-
quedos (tobogã e pula-pula)
para as crianças.

Nesta edição, também
ocorreram algumas apre-
sentações artísticas. No co-
meço da tarde, o CTG Pos-
teiro dos Mananciais foi o
primeiro a se apresentar com
danças birivas. Depois a Cia
Desirre Favoreto trouxe dois
grupos (Gamsers Crew e Eli-
te Cia DF) para apresentar
danças urbanas, as famosas
danças de TikTok. E no fi-
nal, o movimento da cultu-
ra hip hop realizou a Bata-
lha de MCs.

No último final de semana, a Praça do Skate, localizada na Avenida Jacob Macanhan,recebeu as atividades
do projeto Rua da Cultura, iniciativa idealizada pela Secretaria de Cultura, Esporte e Lazer (Semel)

Durante o dia, várias famí-
lias que moram no bairro, e
também, aquelas que passa-
vam pelo local, deram uma
paradinha para participar das
opções culturais. A biomédi-
ca Letícia de Fátima Moreira
mora no Atuba e quando pas-
sou pela avenida com seu fi-

lho João Pedro, decidiu parti-
cipar. "Achei essa iniciativa
muito legal, pois gera integra-
ção. As crianças podem brin-
car, tem livros para ler, e tam-
bém, tem a parte da pintura.
A reação do meu filho foi in-
crível porque quando ele viu
a tenda já ficou entusiasma-

do, e ao final, ficou muito fe-
liz em participar. Foi um pro-
grama diferente para a gente
fazer no sábado e bem gosto-
so", disse ela. As atividades e
as apresentações chamaram
atenção e foram parabeniza-
das pela comunidade local. A
moradora do Emiliano Perne-

ta, Vera dos Santos, soube da
ação e trouxe o neto, o pe-
queno Arthur, para brincar e
pintar o rosto no "Camarim
da Pintura". "Como é bom
vermos ações como esta se-
rem ofertadas para as pesso-
as. As crianças podem parti-
cipar de várias atividades e
os adultos podem assistir às
apresentações, em um pro-
grama bem gostoso de todos
participarem. Moro em Pi-
nhais há mais de 40 anos e
fico feliz em saber que em
Pinhais há programas como
este que incentivam a pre-
sença das famílias. A Prefei-
tura está de parabéns", afir-
mou. Na ocasião, a prefeita
Rosa Maria e o secretário de
Cultura, Esporte e Lazer, Bru-
no Sitima, acompanharam
os trabalhos que foram co-
ordenados pelos servidores
do Departamento de Cultu-
ra, da Semel.
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Estado anuncia edital para concessão
dos pátios veiculares do Detran e da PM

A concessão será por um período de 20 anos. Será declarada vencedora a concessionária
que oferecer a menor tarifa para a guarda e remoção dos veículos. Economia será de R$ 7,6 milhões
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A delegação dos pátios veiculares também vai melhorar a gestão e qualidade
dos serviços e resolver entraves administrativos, ambientais e orçamentários

Governo do Paraná, por
meio do Departamento
de Trânsito do Paraná

(Detran-PR), vai terceirizar os
serviços de implantação, opera-
ção, manutenção e gestão dos
pátios veiculares integrados do
Estado. O governador Carlos
Massa Ratinho Junior anunciou
o lançamento, nesta semana, do
edital da concessão dos primei-
ros 44 pátios, divididos em dois
lotes e localizados em diferen-
tes regiões do Estado. Eles acu-
mulam cerca de 34 mil veículos/
ano.

Na última quarta-feira (6), foi
publicado no Diário Oficial do
Estado o Decreto n° 10.725, re-
gulamentando a Lei nº 18.666/
15, que trata da autorização para
a delegação, sob regime de con-
cessão, dos serviços de remoção
e guarda de veículos apreendi-
dos pelo Detran-PR e pela Polí-
cia Militar do Paraná. Na sexta-
feira (8) foi publicado o Ato de
Justificativa da Concessão, já ra-
tificado pelo governador. O edi-
tal da licitação, cuja publicação
ocorrerá nos próximos dias, con-
templa a próxima etapa desse
processo e ficará aberto por 60
dias.

A concessão será formaliza-
da na Bolsa de Valores de São
Paulo (B3) entre o final do pri-
meiro semestre e o início do se-
gundo semestre.

O contrato terá 20 anos de
duração e será declarada vence-
dora a participante que oferecer
a menor tarifa para a guarda e
remoção dos veículos, podendo
arrematar um dos dois lotes ou
os dois.

Atualmente, os serviços de
remoção, guarda, vistoria e libe-

ração dos veículos removidos ou
apreendidos são prestados pelo
Detran-PR e pela PM. Esta situ-
ação exige muita mão de obra,
já que a operação e manutenção
desses locais demanda um nú-
mero mínimo de funcionários
(segurança, atendimento, limpe-
za), além das despesas com os
custos fixos para a manutenção
desses pátios.

A previsão é que o Estado
economize R$ 7,6 milhões por
ano com a terceirização do ser-

viço, além de liberar os funcio-
nários públicos e mais policiais
militares que atuam nesses lo-
cais para outros serviços. "A
concessão vai trazer um ganho
de eficiência aos serviços do
Detran, além de colocar na rua,
para proteger as famílias para-
naenses, cerca 500 policiais que
hoje estão cuidando dos pátios
veiculares", afirmou Ratinho Ju-
nior.

"Há também a questão de saú-
de pública, porque esses páti-
os, como estão hoje, são criadou-
ros de mosquito da dengue",
salientou. "Com a terceirização,
teremos um ambiente muito
mais sadio, com gestão mais
moderna e economia aos cofres
públicos".

ESPAÇOS
Junto aos custos de mão de

obra e manutenção, o grande
número de serviços terceirizados
e a localização dos pátios atu-
ais, muitas vezes em áreas urba-
nas, também dificultam a logís-
tica, o tempo de remoção e a
guarda dos veículos. Alguns
pátios estão localizados em ter-
renos alugados em áreas nobres,
com valores altos de aluguel.

"Todos esses fatores configu-
ram altos custos e despesas para
manter, operar e gerir os pátios
atuais pela Administração Públi-
ca Estadual", ressaltou o diretor-
geral do Detran-PR, Wagner
Mesquita. "Em decorrência dis-
so, muitos pátios apresentam
problemas de conservação, ma-
nutenção, precariedade na exe-
cução dos serviços e atendimen-
to ao público, sem infraestrutu-
ra mínima de proteção ambien-
tal dos terrenos".

Mesquita salientou que com
a terceirização dos pátios veicu-
lares, o órgão poderá focar seus
esforços em outros serviços.
"Essa não é uma atividade-fim
do Detran e da PM. Nossa mis-
são é cuidar da educação, dos
pedestres e dos condutores",
disse.

Outro obstáculo enfrentado
na prestação dos serviços nos
pátios atuais é a falta de espaço,
uma vez que há dificuldades de
investimento pelo Poder Públi-
co na aquisição de novas áreas.
Isso implica na má conservação
dos veículos apreendidos ou
removidos, pois a falta de espa-
ço para a guarda acaba deterio-
rando o veículo.
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IOCine Passeio exibe Histórias de Meninas

No início dos anos 1990, em Zaragoza, na Espanha,
Celia é uma menina de 11 anos que vive com sua mãe
viúva e estuda em uma escola religiosa. Até que Brisa,
uma menina vinda de Barcelona, chega à escola e abre
as portas da adolescência para Celia. Para mais infor-
mações acesse o site do Cine Passeio.

Depois de um ano suspenso por causa da pandemia, o Festival de Curitiba
contou com a volta do público nos teatros e nas apresentações de rua

"Festival de Curitiba trouxe explosão de
energia", diz superintendente da Cultura

Foram 150 mil pessoas curtindo mais de 200 atrações e um saldo de quase 4 mil empregos diretos e indiretos
gerados. Governo do Estado apoiou a realização do evento, que movimentou a Capital e cidades da região

C

Rio Branco do Sul

om teatros lotados e
ocupando as ruas e
espaços culturais, o

30º Festival de Curitiba encer-
rou neste domingo (10) com
um público estimado de 150
mil pessoas em suas mais de
200 atrações e um saldo de
quase 4 mil empregos diretos
e indiretos gerados.

Além do fomento à econo-
mia criativa de Curitiba e de
cidades da Região Metropoli-
tana que participaram, como
São José dos Pinhais, Araucá-
ria e Balsa Nova, a mostra foi
um marco da retomada do
setor cultural no País em
2022. O Governo do Estado
apoiou o FTC por meio de
Copel e Sanepar.

Para a superintendente-ge-
ral da Cultura, Luciana Casa-
grande Pereira, a movimenta-
ção no setor provocada por
essa edição do Festival, após
dois anos de pandemia, fica-
rá marcada para sempre. "Foi
muito bom ver essa explosão
de energia proporcionada
pelo Festival de Curitiba, que
refletiu desde o fomento ao
segmento da economia cria-
tiva até a emoção do público
ao ver os artistas no palco
depois de tanto tempo. Diria
que o setor cultural retomou
seu ritmo em grande estilo",
afirmou. Depois de um ano
suspenso por causa da pande-
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mia, em 2020, e de uma edi-
ção online no ano passado, o
Festival de Curitiba contou
com a volta do público nos
teatros e nas apresentações de
rua.

Para o diretor do Festival,
Leandro Knopfholz, este reen-
contro entre artistas e plateia
foi a grande realização do
evento. "Havia uma avidez do
público em assistir de novo
um espetáculo dentro do tea-
tro e, de outro lado, a alegria
dos artistas em poderem tra-
balhar novamente diante do
público", disse.

A Agência do Trabalhador
da Cultura - primeiro e único
posto avançado para o setor
no Brasil - atuou em parceria

com o Festival e foi respon-
sável por recrutar 90% das
vagas temporárias geradas
pelo evento.

Atualmente, o Festival de
Curitiba é o maior evento de
artes cênicas da América La-
tina. Mais de 900 artistas e
130 companhias e grupos de
teatro trabalharam no 30º Fes-
tival de Curitiba, que durou 13
dias, de 29 de março a 10 de
abril. A atriz curitibana Guta
Stresser, que já atuou em di-
versas funções do evento des-
de a sua criação em 1992,
avalia que festival transfor-
mou a cultura da cidade. "Cu-
ritiba foi virando outra cida-
de ao longo destes 30 anos.
O festival movimenta a Capi-

tal de uma forma profunda.
São exposições, teatros lota-
dos e gente na rua. É maravi-
lhoso como o festival ocupa
a cidade e como a cidade res-
ponde e se torna efervescen-
te neste período", afirmou.

FESTIVAL DE RUA
As atrações do Risorama e

do MishMash também tive-
ram ingressos esgotados e a
estimativa da organização é
de que 27 mil pessoas assisti-
ram às peças da Mostra Festi-
val na Rua.

Um dos grandes destaques
desta edição que celebrou as
três décadas da criação do
evento foi a exposição "Viva!
30 anos por Lenise Pinheiro",

que registrou 30 anos de his-
tória do Festival de Curitiba
pelo olhar da fotógrafa que
cobriu todas as edições des-
de 1992. A exposição com
mais de 400 imagens do tra-
balho da artista foi montada
em vários formatos e espaços
culturais, distribuídas por 15
pontos diferentes de Curitiba.
A maior parte do material está
no vão livre do Museu Oscar
Niemeyer (MON) e fica em
cartaz até o dia 29 de abril.

PLATAFORMA CULTURAL
A 30ª edição do Festival de

Curitiba terminou neste do-
mingo, mas o trabalho segue
com o lançamento de uma
plataforma digital própria para
o setor cultural: a Caco. O
objetivo da ferramenta é co-
nectar profissionais da área e
ser um espaço para divulga-
ção de trabalhos, observação
das tendências do teatro e
novas oportunidades. A pla-
taforma se inicia como uma
rede para conectar pessoas do
setor e, com o tempo, ofere-
cerá novas soluções, como a
realização de cursos e oferta
de conteúdo específico. Em
um terceiro estágio, a Caco
abrangerá o público final - os
espectadores - e será também
um guia cultural e local para
compra de ingressos, entre
outras funcionalidades.

SMAPA encerra Curso sobre Cultivo de Hortaliças
Na última semana acon-

teceu o encerramento do
curso gratuito de Olericul-
tura, ministrado por instru-
tor do Serviço de Aprendi-
zagem Rural (SENAR) e pro-
movido pela Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura, Pecu-
ária e Abastecimento (SMA-
PA).

Foram 5 dias de muito
aprendizado e troca de ex-
periência entre 13 partici-
pantes sobre a produção e

cultivo de hortaliças. A capa-
citação contou com teoria e
prática na propriedade orgâ-
nica do Anderson e Adailton
na comunidade da Campina
dos Pintos.

A prefeita Karime Fayad,
esteve presente, parabenizou
os organizadores e participan-
tes e ressaltou o compromis-
so da gestão em incentivar a
agricultura local. "Estou mui-
to feliz com o resultado des-
se curso, que vai agregar mui-
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O to ao trabalho de vocês. Va-
mos trazer mais capacita-
ções como essa, oferecer
mais oportunidades para de-
senvolver o nosso meio ru-
ral".

Acompanhe todas as no-
tícias e informações pelos
canais oficiais de comunica-
ção da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio-
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs

Foram 5 dias de muito aprendizado e troca de experiência
entre 13 participantes sobre a produção e cultivo de hortaliças
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prefeito de Campina
Grande do Sul, Bihl
Zanetti, inaugurou o

CMEI Maria Alice Andreata
dos Santos, no Jardim Dia-
mante. A obra - que totaliza
859 metros quadrados - foi
construída com recursos pró-
prios e do Fundo Nacional de
Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE) e vai atender cri-
anças de zero a três anos. O
prefeito também deu início à
entregas dos kits de unifor-
mes escolares para os alunos
dos CMEIs.

Bihl Zanetti destacou o tra-
balho realizado na Educação,
considerada por ele uma das
mais importantes. "Devemos
pensar em desenvolvimento e
investir em educação é olhar
para o futuro", avaliou.

O prefeito também anun-
ciou obras de melhorias nas
escolas e garantiu que as qua-
dras de todas as escolas esta-
rão cobertas.

Prefeito Bihl Zanetti inaugura CMEI no Jardim Diamante
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S mais uma região atendendo o
desenvolvimento de suas cri-
anças e famílias", elogiou.

Para Ingrid Ferreira, 26
anos, mãe de Enzo Rafael, 1
ano, o CMEI é muito bom e
garante qualidade.

"É uma estrutura ótima e
as pessoas que nos atendem
são muito atenciosas, estou
feliz", disse.

Durante o evento, os fami-
liares da professora Maria Ali-
ce, homenageada com o nome
do CMEI, receberam uma pla-
ca de agradecimento do pre-
feito.

Participaram da inaugura-
ção o secretário de Adminis-
tração, Finanças e Planeja-
mento, Jeanderson Souza de
Oliveira, a secretária de Ação
Social, Fabiana Zanetti, os
vereadores Felipe Veiga, Cle-
verson Cordeiro, Renê Hene-
mann, além de diretoras, co-
ordenadoras de cursos e diver-
sas famílias.

Bihl Zanetti destacou o trabalho realizado na Educação, considerada por ele uma das mais importantes

A secretária de Educação,
Simone Millek, agradeceu ao

prefeito. "Parabéns ao prefei-
to e a sua administração por

colocar em funcionamento
essa estrutura e contemplar

Curitiba

Prefeitura aumenta subsídio para garantir
almoço a R$ 3 no Restaurante Popular

A disparada nos preços
dos alimentos da cesta básica
tem comprometido cada vez
mais o orçamento dos curiti-
banos de baixa renda. Mas a
população que frequenta os
Restaurantes Populares da
Prefeitura consegue almoçar
de forma digna pagando um
valor em conta. Arroz, feijão,
carne, salada e uma fruta de
sobremesa fazem parte do
cardápio diário que custa ape-
nas R$ 3 por pessoa, preço
mais baixo, inclusive, que o
cobrado por uma coxinha em
lanchonetes da cidade.

Para garantir as refeições
dos Restaurantes Populares a
R$ 3, desde o ano passado, o
município aumentou em 34%
o subsídio com recursos pú-
blicos. Hoje, o custo total do
preparo de cada refeição é,
em média, de R$ 12,40 e a
Prefeitura subsidia R$ 9,40
para a população pagar ape-
nas os R$ 3 pelo almoço. Até
o começo de 2021, o subsí-
dio era, em média, de R$ 7
para um custo total de R$ 10.

O aporte anual do municí-
pio estava, em média, em R$
8,3 milhões. Hoje, são cerca
de R$ 11 milhões por ano
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Nos últimos cinco anos, a Prefeitura renovou
todos os restaurantes populares da capital e, reabriu, em 2018,

a unidade do Capanema, que estava fechada desde 2000

aportados pelo município.
Desde 2019, o preço da

refeição nos Restaurantes Po-
pulares tem sido de R$ 3 por
pessoa, mesmo com os au-
mentos de custos no preparo
em quatro anos.

"Por determinação do pre-
feito Rafael Greca, o municí-
pio tem o compromisso de dar
acesso e ajudar a reduzir a
despesa com alimentação da
população de baixa renda e
em risco social. Para muitos
frequentadores, o almoço nos
Restaurantes Populares é a
única refeição completa do
dia", justifica Luiz Gusi, secre-
tário municipal de Segurança

Alimentar e Nutricional. São
4,7 mil pessoas atendidas di-
ariamente nos Restaurantes
Populares administrados pela
Secretaria Municipal de Segu-
rança Alimentar e Nutricional
(SMSAN).

Aposentados, trabalhado-
res de baixa renda e pessoas
em risco social são os princi-
pais frequentadores das cin-
co unidades: Matriz, Capane-
ma, Sítio Cercado, CIC/Fazen-
dinha e Pinheirinho.

"A gente procura vir sem-
pre no Restaurante Popular do
Capanema. Lugar agradável e
com comida ótima por R$ 3.
Sai mais barato até do que

comer em casa, pelo preço
que estão as coisas", afirma
Vagner da Rosa Pinheiro, 33
anos, entregador por aplicati-
vo e que estava acompanha-
do do filho Ryan.

De acordo com o motoboy
Marcos Lima, 36 anos, as re-
feições dos Restaurantes Po-
pulares parecem comida ca-
seira. "Só tenho que agrade-
cer por essa iniciativa que aju-
da a gente que trabalha e ga-
nha pouco, mas também
quem não tem condições de
se alimentar", garante ele,
que, ao menos três vezes por
semana, frequenta a unidade
do Capanema.

O taxista Ademir Moscar-
di, 49 anos, também almoça
quase todo dia em um dos
Restaurantes Populares da
Prefeitura. "A comida é boa e
de qualidade, o ambiente lim-
po e organizado. É excelente",
salienta o trabalhador, que al-
moçava na unidade do Capa-
nema na última sexta-feira
(8).

CARDÁPIO BALANCEADO
Para garantir a qualidade

das refeições, cozinheiros,
auxiliares, nutricionistas e téc-

nicos em nutrição da Prefei-
tura e da Ação Social do Pa-
raná (ASP), parceira no mu-
nicípio no programa, elabo-
ram os cardápios nas cozinhas
dos restaurantes da Matriz,
Capanema, Sítio Cercado,
CIC/Fazendinha e Pinheirinho.

O cardápio muda todo dia
e é formado sempre por seis
itens: arroz, feijão, carne, um
acompanhamento, salada e
sobremesa.

"Tudo precisa ser saudável
e balanceado. Não há fritura,
a carne é sempre assada, co-
zida ou grelhada. O acompa-
nhamento, normalmente, é
um legume refogado. A sala-
da deve ser crua ou cozida. Já
a sobremesa, na maioria das
vezes, é uma fruta", explica
Morgiana Maria Kormann,
coordenadora da rede de res-
taurantes da Prefeitura.

Os locais ficam abertos
para almoço de segunda à sex-
ta-feira, das 10h às 14h (de-
pendendo da unidade). São
fornecidas 1,8 mil refeições
por dia no Restaurante Popu-
lar da Matriz, 500 no Capa-
nema e 800 nos três outros
pontos (Sítio Cercado, CIC/
Fazendinha e Pinheirinho).

Campina Grande do Sul
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Horóscopo do Dia

Publicação

ÁRIES - Se mostrará de
uma forma muito mais
agitada, mas seus planos
podem sair da estagnação.

TOURO - Insista somen-
te se você tiver plena con-
vicção das possibilidades
de sucesso no seu inten-
to mais otimista.

GÊMEOS - Com muita in-
teligência você poderá ter
uma boa oportunidade
para que os bons sentidos
ajam a seu favor.

CÂNCER - Os temas mais
importantes neste dia se-
rão aqueles em que pre-
cisará determinados pro-
blemas para seguir em
frente hoje. O elemento
Água irá manter o seu
humor em dia.

LEÃO - Uma questão mo-
ral será colocada na sua
frente com a intenção de
lhe frustrar e dificultar o
seu caminho, pois preci-
sará de mais força.

VIRGEM - Suas ativida-
des podem fazer com que
você se sinta mais pres-
sionada neste momento
por algumas pessoas pró-
ximas, por isso tenha cui-
dado.

LIBRA - Suas opções se-
rão muito mais ávidas
para você agora que tanto
precisa, mas as questões
de trabalho em grupo lhe
ajudarão.

ESCORPIÃO - Esta fan-
tástica constelação tende
a fazer boas coisas por
você para que possa usar
das suas habilidades de
percepção mais apuradas.

SAGITÁRIO - O seu ape-
go para com os colegas
irá ficar mais bem evoluí-
do neste momento duran-
te o seu dia.

CAPRICÓRNIO - Sem
dúvida irá necessitar que
tenha a possibilidade de
dar uma verdadeira sen-
sação sobre as atividades
que você poderá saber.

AQUÁRIO - As coisas
menos elementares pode-
rão ser deixadas de lado
em alguns momentos ape-
nas, então tenha atenção
para não prejudicar a sua
personalidade.

PEIXES - Quando criar
um lugar amigável para
você se estabelecer conse-
guirá afastar más influên-
cias para você agora.

Em razão da pandemia, muitas cirurgias eletivas deixaram de ser realizadas

Isolamento social também trouxe
consequências para a saúde dos olhos

O Abril Marrom, mês de prevenção, conscientização e combate às doenças que
causam cegueira, serve de alerta para a importância de buscar ajuda médica
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Orabalhar, estudar, con-
versar com os amigos
e com a família, assis-

tir a shows, fazer compras. Ao
longo de quase dois anos de
pandemia, as pessoas passa-
ram a fazer tudo isso pelo
computador e smartphone.
Resultado: o tempo de perma-
nência diante das telas au-
mentou. Tais comportamen-
tos, assim como o uso fre-
quente de máscaras e a redu-
ção de visitas ao oftalmolo-
gista nesse período, trouxe-
ram consequências para a saú-
de dos olhos. No mês de pre-
venção, conscientização e
combate às doenças que cau-
sam cegueira, o chamado
"Abril Marrom", especialistas
reforçam a importância de
mudar os hábitos com o fim
do confinamento. "São doen-
ças que podem ser prevenidas
e, se descobertas a tempo, tra-
tadas, mas precisam de acom-
panhamento, já que podem
evoluir rapidamente, depen-
dendo do caso. Nesse mo-
mento, com os casos de co-
vid-19 sob controle, já perce-
bemos um aumento na procu-
ra e isso é fundamental para
que não haja progressão de

doenças como glaucoma e ca-
tarata, por exemplo", afirma
Carlos Augusto Moreira Neto,
médico oftalmologista do
Hospital de Olhos do Paraná.

A campanha Abril Marrom
foi instituída no estado pela
lei 19.097/2017, proposta na
Assembleia Legislativa do Pa-
raná pelo deputado Dr. Batis-
ta (União) em parceria com o
então deputado estadual Schi-
avinato, mais tarde eleito de-
putado federal, que faleceu
em decorrência da Covid-19
no ano passado. "As pessoas
precisam entender como é
importante detectar as suas

doenças em fase inicial. Até
mesmo um câncer nos olhos
pode ser curado totalmente,
se for descoberto no início.
Por isso, transformamos o mês
de abril em um período de
ações para alertar as pessoas",
destaca Dr. Batista.

Como parte dessas ações,
na próxima quarta-feira (13),
durante o horário do Grande
Expediente da sessão plená-
ria, a campanha Abril Marrom
será abordada pelo médico of-
talmologista Hamilton Morei-
ra, a convite do deputado Dr.
Batista. Um estudo feito por
um grupo de mais de 50 es-

pecialistas em oftalmologia
de Portugal e Espanha, apon-
tou que 78% dos participan-
tes apresentaram piora da saú-
de ocular durante a pande-
mia, sendo a miopia e o olho
seco os principais distúrbios.
Outras patologias graves,
como a Degeneração Macular
Relacionada à Idade (DMRI),
Retinopatia Diabética ou
Glaucoma, também foram
identificadas e, conforme afir-
mam os especialistas, se não
forem tratadas a tempo, po-
dem evoluir levando a perda
da visão.   Apesar da pesqui-
sa ter sido realizada na Euro-
pa, ela traz dados importan-
tes, principalmente se consi-
derarmos que 34% dos brasi-
leiros nunca foram ao oftal-
mologista e mais de 35 mi-
lhões apresentam algum tipo
de problema de visão.

Segundo o documento "As
Condições da Saúde Ocular
no Brasil 2019", elaborado
pelo Conselho Brasileiro de
Oftalmologia (CBO), naquele
ano, a cegueira já atingia
1.577.016 de brasileiros, o
equivalente a 0,75% da popu-
lação, sendo que destes,
74,8% destes casos poderiam
ter sido prevenidos ou cura-
dos, se tratados a tempo.

A PANDEMIA E OS OLHOS
Como causa dos proble-

mas de visão no período de
pandemia, os especialistas in-
dicaram principalmente o uso
frequente de máscaras, que
aumenta a secura dos olhos,
associado ao aumento do tem-
po diante das telas e à dimi-
nuição de visitas ao oftalmo-
logista, provocada pelo medo
de sair de casa. "Estima-se
que no futuro poderemos ter
uma epidemia de miopia, por-
que as crianças estão deixan-
do de realizar atividades em
ambientes abertos, que esti-
mulam a visão para longe,
como jogar bola ou brincar em
praças, para ficar em celula-
res e computadores, que esti-
mulam somente a visão para
perto", alerta o oftalmologis-
ta Carlos Moreira Neto.

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br
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Giseli Kais

Parabéns, Giseli Kais pelo seu aniversário comemorado
nesse domingo (10). Pessoas como você merecem o que
há de melhor no mundo, pois os melhores momentos

da vida são sempre compartilhados com pessoas
como você: gentis, amigas e fortes!

Giseli ao lado do esposo Pedro Kais

Cesar Guerra

Parabéns ao Cesar Guerra, amigo especial
de nosso coordenador de entregas

Juarez que está de aniversário!
Muitas felicidades a você!

Eder
Fernandes

Nesta quarta-feira (13)
meu especial amigo, Eder
Fernandes, celebra mais um
ano de vida. Ele é compe-
tente estilista de modas, pre-
miado como um dos melho-
res do Paraná. Desejo a você
muitas realizações!

Joyce Zaina Deen
Terça-feira (12)

é dia da
Joyce Zaina Deen

soprar as velinhas.
Desejo a você

muita sabedoria
e felicidade.

Você merece!

Valeria Gubert
Felicidades
à talentosa

Valeria
Gubert,
que foi
minha

colega no
Coral Clave

de Lua!
Desejo a

você muita
saúde e

sucesso!

Maria Amelia Galvão
de Camargo

A ambientalista
de Quatro Barras

Maria Amelia Galvão
de Camargo comemora

mais um ano de vida nesta
terça-feira (12). Desejo

a você muita saúde e que
seus sonhos se realizem.

Cumprimentos do jornal
ao meu amigo

Aderbal Arruda,
companheiro no Coral

Clave de Lua. Desejo a você
muita alegria e saúde!

Yngrid Konrath

A bela Yngrid Konrath aniversaria
nesta terça-feira (12). Desejo a você

muita saúde, prosperidade e alegria.

Aderbal Arruda


